

LA GUERRE

23 juillet.—A la suite de l'assassinat de l'archiduc François-Ferdinand, héritier au trône de l'Autriche-Hongrie, à Sarajevo en Bosnie, l'empereur François-Joseph, au nom du gouvernement austro-hongrois, déclare la guerre à la Serbie, malgré les sacrifices que consent cette dernière.

26 juillet.—La Russie fait signifier un avis à l'Allemagne: elle s'oppose à l'envahissement du territoire serbe.

27 juillet.—Au nom du gouvernement anglais, Sir Edward Grey propose, dans l'intérêt de la paix, une conférence entre l'Autriche et la Russie. Cette généreuse démarche ne réussit pas.

29 juillet.—Belgrade, capitale de la Serbie, est bombardée par les Autrichiens. L'Allemagne s'oppose à la mobilisation des troupes russes.

1er août.—L'Allemagne déclare la guerre à la Russie; l'Italie refuse de prendre part pour l'Allemagne et l'Autriche; l'Allemagne mobilise toutes ses troupes, obligeant aussi la France à en faire autant.

2 août.—En dépit des traités, l'Allemagne envahit le duché de Luxembourg, territoire neutre; un parti d'éclaireurs allemands est repoussé par les français à Petite-Croix, près Nancy.

3 août.—Encore en dépit des traités, les Allemands entrent en Belgique, pays neutre; le roi des Belges demande protection à l'Angleterre.

4 août.—L'Angleterre enjoint à l'Allemagne d'avoir à respecter la neutralité de la Belgique: elle mobilise ses troupes et vote \$525,000,000. pour dépenses de guerre; l'Allemagne déclare la guerre à la Belgique qui refuse de laisser passer ses troupes sur son territoire; les Serbes repoussent les Autrichiens aux premiers conflits; les Allemands envahissent la Belgique par la vallée de la Meuse, voie d'accès à la France, but suprême de l'ambitieuse Allemagne; rupture complète entre la France et l'Allemagne; la Hollande envahie par les Allemands.

4 août.—L'Allemagne repousse l'ultimatum de l'Angleterre: cette dernière déclare la guerre à l'Allemagne que l'ambition aveugle; les Allemands assiègent Liège et sont repoussés avec de lourdes pertes; le Japon se déclare pour l'Angleterre; l'Italie restera neutre bien que faisant partie de la Triple Alliance. Le gouvernement canadien mobilise des troupes et pourvoit à la défense d'Halifax et de Québec.

5 août.—Nouvelle défaite des Allemands devant Liège: 25,000 Belges repoussent 80,000 Allemands: jour glorieux pour le vaillant petit royaume catholique belge; les Français volent au secours des Belges; l'Allemagne envoie un ultimatum à l'Italie qui ne veut pas suivre les Teutons dans leur guerre injuste.

6 août.—On signale une première victoire navale des Anglais sur les Allemands dans la mer du Nord. Cette nouvelle n'a pas été confirmée dans la suite.

7 août.—Les troupes françaises et les troupes anglaises marchent avec hâte vers Liège pour aider les Belges à repousser les Allemands qui s'avancent au nombre de 400,000.

8 août.—Grande victoire des Français sur les Allemands en Alsace: 30,000 Allemands et 15,000 Français disent les dépêches, trouvent la mort durant le combat. La nouvelle que la France a pénétré dans l'une des deux provinces naguère perdues est reçue avec enthousiasme au Canada.

On commence à espérer que l'Allemagne sera châtiée dans son orgueilleuse ambition; car c'est bien elle qui a poussé l'Autriche à déclarer la guerre à la Serbie, espérant profiter de cette guerre pour fondre sur la France et l'anéantir. A cette date du 8 août, l'Allemagne a pour seule alliée l'Autriche-Hongrie; tandis que l'Angleterre, la France, la Russie, la Belgique, la Hollande sont unies contre l'Allemand vorace.

10 août.—Liège serait occupé par les Allemands, mais non les forts qui environnent cette ville. Les troupes françaises et anglaises rejoignent l'armée belge près de Namur. La France déclare la guerre à l'Autriche qui a massé des troupes sur la frontière française. L'empereur d'Allemagne va rejoindre l'état major de son armée qui vient de subir un échec en Alsace; il annonce la mobilisation d'un nouveau million d'hommes "qui envahira la France" dit-il.

10 au 20 août.—Etant donné la censure sévère établie par les gouvernements des pays en guerre, les nouvelles se font plus rares. Les forts de Liège tiennent toujours bon, mais les Alle-